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Городское хозяйство
Всё ли надо сохранять?

(Читайте материал  
на 2-й стр.)

Тема заборов (ограждений) у 
некоторых объектов на тер-
ритории города была поднята 
на октябрьской встрече в 
Центре культуры. Она была 
связана с разработкой Поряд-
ка охраны старой части Сил-
ламяэ. Его составители хотели 
услышать мнение силламяэс-
цев по ряду проблем, в том 
числе и о том, представляют 
ли историческую ценность 
деревянные подсобные по-
стройки, которые мы чаще 
всего называем сараями, и 
заборы, которых в городе раз-
ной конфигурации и из раз-
ных материалов много. 

Наш опрос 
Государство нам поможет?

Михаил СМИРНОВ:  
1-2. И я, и жена работаем, один ребёнок 

на двоих. Поэтому дополнительные 30-
50 евро на наш бюджет влияния не окажут, 
как жили, не шикуя, так и продолжим. 

Антикризисные меры принимать не со-
бираемся. За новостями по поводу газа, 
тепла и электричества слежу и не пони-
маю, как правительственные аналитики 
не смогли предусмотреть такое развитие 
событий. И зачем собираются закрывать 
сланцевую энергетику, если не могут 
обеспечить людей энергоносителями по 
сходной цене? Или правительство думает, 
что «само рассосётся»? 

Нинель РУДНЕВА:  
1. Я человек поживший, много видев-

ший, пенсионерка с большим стажем. 
Меня трудно чем-нибудь удивить. Бюджет 
домашний в разные непростые годы при-
ходилось кроить так, чтобы дебет с кре-
дитом сходился. Сейчас тоже этим зай-
мусь. 2. На чём не собираюсь сэкономить, 
так это на электричестве - ложусь спать 
не раньше часа ночи, а в остальном… 
Обойдусь без икры, а на обычную еду 
денег должно хватить. Вещи покупать? 

Так у меня всё есть, куплено в лучшие 
времена. Труднее всего придётся семьям 
с детьми. На ребятах ведь всё «горит», 
да и вырастают они из своей одежды 
быстро. И накормить их надо. Но я 
думаю, что эта вспышка цен - временное 
явление. Пока живу как жила. Вот если 
мой прогноз не оправдается, тогда буду 
решать, на чём экономить. 

Александр ВОЛКОВ:  
1. Кому понравится, когда всё доро-

жает? Однако приходится принимать си-
туацию как данность. Пока держимся, 
стараемся сбалансировать домашний бюд-
жет. 2. Отказаться начисто от того, что 
мы считали нормой жизни, - неправильно. 
Иначе погрузимся во мрак. Мы планируем 
сокращать расходы по всем направлениям, 
но понемногу, тогда не так заметны из-
менения к худшему. 

Рост цен на энергоносители уже 
сказался на многих видах товаров 
и услуг, на платежах за «коммунал-
ку». И это не предел. До весны даже 
самые оптимистично настроенные 
аналитики просвета не обещают. 
Отсюда два вопроса, которые мы 
задали горожанам: 1. Как в этой 
ситуации вы выстраиваете домаш-
ний бюджет? 2. Придётся ли вам от 
чего-то отказаться при таком це-
новом росте? 
А после того, как читатель с опросом 
познакомится, мы его продолжим 
информацией из официальных ис-
точников. 

(Окончание на 4-й стр.)
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Всё ли надо сохранять?
Участникам той встречи предстояло 

определить: какую ценность имеют (и 
имеют ли) эти объекты недвижимости, 
что в контексте охраны зоны наследия 
следует восстановить и сохранить. Что 
касается заборов, то участники встречи-
горожане говорили о том, что сохранить 
следовало бы только те ограждения, ко-
торые, действительно, представляют ис-
торическую ценность, все же остальные 
можно и нужно снести, чтобы они не 
портили вид города (полный отчёт с того 
октябрьского обсуждения был опубликован 
в «СВ» 4 ноября под заголовком «Интерес 
общий, мнения разные»). 

Но прежде чем определить, что ценно, 
а что вообще никакой ценности не пред-
ставляет, нужно, конечно, провести ре-
визию заборов. Если в советское время 
они были сооружены примерно в одном 
архитектурном стиле (обратите внимание 
на заборы на улице Михаила Румянцева), 
то сегодня никто никакого стиля вообще 
не придерживается. Да и то, что было 
приметой времени 50-90-х годов века про-
шлого и служило тогда дополнением к 
архитектуре строений, возведённых в том 
же веке, в настоящее время зачастую на-
ходится в убогом состоянии. И вряд ли 
на приведение в порядок этих ограждений 
стоит тратить городские деньги. 

Вспоминаю конец 90-х годов, когда 
непродолжительное время во главе гору-
правления был Яак Тамм (он был избран 
мэром Силламяэ в феврале 1998 года, а 
закончил свою деятельность в январе 
1999 года, к сожалению, в связи со 
смертью). Свой приход из столицы в наш 
город он начал с решения вопросов, ко-
торые, как ему казалось, лежат прямо «на 
поверхности». Увидев, что низкий забор 
вдоль городского парка выглядит не совсем 
приглядно и уже не представляет никакой 
эстетической ценности, он предложил 
снести его, и тем самым открыть парк на 
центральной улице для большего обзора, 

сформировать кустарник, растущий вдоль 
ограждения, который бы стал своеобраз-
ным зелёным украшением. Противников 
у этой идеи был много («ишь чего при-
думал - забор ему помешал, пришёл тут 
со своими столичными замашками»). Г-
ну Тамму долго пришлось кое-кого убеж-
дать, что в ограждении в таком виде уже 
нет никакого смысла. В конце концов, за-
бор убрали, ни парк, ни центральная 
улица от этого ничуть не пострадали. 
Сейчас уже многие наверняка и не помнят 
об этом ограждении. 

Конечно, что-то из заборов можно и 
нужно сохранить в знак памяти о строи-
телях города, об эпохе, в которой он за-
рождался, о той архитектуре, которая 
была 50-60-м годам свойственна. Но какой 
смысл беречь металлический забор-сетку 
(ржавую, порванную, прогнувшуюся), на-
пример, на улице Маяковского, или на 
улице Калда, или вокруг стадиона бывшей 

второй школы, где уже почти в половине 
пролётов метровые дыры - «творения» 
рук человеческих. Все эти сетчатые ме-
таллические заборы давно себя изжили, 
и если есть необходимость в ограждении 
каких-то строений, то следует соорудить 
ограды заново. Тем более сегодня выбор 
ограждений, выполненных из различных 
материалов (сетки, древесины, кованого 
металла, пластика…), огромен. Посмот-
рите, какой красивый ажурный забор уста-
новлен вокруг нового здания полиции и 
Спасательного департамента. 

Конечно, к сооружению заборов в 
черте города, особенно на центральных 
улицах, должен быть единый подход, 
который должен быть продиктован об-
щим порядком. Нельзя, чтобы каждый 
лепил забор вокруг недвижимости по 
своему усмотрению. А что касается ста-
рой части Силламяэ, то здесь к ограж-
дениям должны предъявляться более 
строгие требования, ведь они должны 
вписываться в архитектуру строений, 
которые как раз и представляют исто-
рическую ценность. Возможно, при раз-
работке Порядка охраны старой части 
Силламяэ это будет учтено. А пока хотя 
бы постепенно надо убрать те огражде-
ния, которые давным-давно утратили 
своё предназначение, не служат никакой 
цели - ни защитной, ни эстетической, 
ни исторической, ни культурной, кроме 
как портят вид города. Понятно: для 
того, чтобы демонтировать многомет-
ровый забор, требуются средства. К тому 
же есть и другие, более приоритетные 
дела в городе, а забор стоит и стоит и  
даже вроде бы никому не мешает… Но 
всё равно этими заборами когда-то при-
дётся заниматься. Тем более что на при-
водимых в порядок улицах такие «цен-
ности» будут выглядеть ещё более убо-
гими.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора

(Начало на 1-й стр.)



3Силламяэский вестник

С заседания горсобрания
Формирование комиссий завершено

В состав комиссии по делам молодёжи 
и спорту вошли Евгений Терентьев (пред-
седатель), Николай Тощев (заместитель), 
Светлана Кошелева, Юрий Романов, 
Дмитрий Виноградов, Дмитрий Летт, 
Андрес Кюлле, Гульнара Сидоренко, 
Владимир Потанин; в социальную и по 
защите детей - Алевтина Ермакова (пред-
седатель), Александра Боротынская (за-
меститель), Ирина Турбина, Елена Буг-

рова, Светлана Прокофьева, Надежда 
Осетрова, Виталий Большаков, Светлана 
Сажина, Татьяна Зеленяева, Юрий Ро-
манов, Ольга Пихлак; в состав правовой 
комиссии - Дмитрий Летт (председатель), 
Вячеслав Никитин (заместитель), Михаил 
Соколов, Денис Ишкин, Меэлис Тунгаль, 
Тарво Кайва, Галина Синельникова.  

На сессии внесены также изменения 
в постановление горсобрания от 26 
апреля 2018 года «Порядок оказания 
социальных услуг». Изменения в ос-
новном носят редакционный характер, 
но сделаны и существенные дополнения 
к ранее принятому документу. Они ка-
саются двух новых услуг, которые будет 
оказывать попечительское учреждение 
«Сюгис» по проектам в рамках программы 
по развитию социальных услуг. Один 
проект касается бесплатной  услуги с 1 
января 2022 года по 30 сентября 2023 

года людям с таким заболеванием, как 
деменция (о поддержке этого проекта 
«СВ» ранее давал информацию).  Второй 
проект связан с интегрированной услугой 
попечения (речь идёт об услугах на дому, 
личного помощника, опорного лица). Вре-
менные рамки этого проекта - с 1 января 
2022 года по 31 октября 2023 года.  

На вопрос о том, что будет далее, 
после окончания срока действия проектов, 
руководитель социального отдела и до-
кладчик по внесённому в повестку дня 
вопросу Татьяна Большакова ответила, 
что нужно будет провести анализ вос-
требованности услуг и на основе его ре-
шать вопрос о дальнейшем оказании их 
и источниках финансирования, опреде-
лить сумму оплаты со стороны клиентов, 
поскольку далее услуги будут платны-
ми. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 

На состоявшемся в минувший втор-
ник, 14 декабря, заседании горсобра-
ния утверждены составы последних 
трёх комиссий горсобрания.  Пять 
комиссий были сформированы на 
предыдущем заседании (смотрите 
информацию в «СВ» от 9 декабря).  
Всего в горсобрании создано восемь 
постоянных комиссий. 

В преддверии праздников

Из расчёта 500 евро каждое учреж-
дение имело возможность приобрести 
подарки в торговой сети «COOP». Дет-
ские сады израсходовали эти суммы в 
основном на приобретение развиваю-
щих игр и дидактического материала 
для детей. «Сюгис» приобрел мате-
риалы для использования на занятиях 
для клиентов, а также сладости для 
праздничного стола.  

Руководители всех учреждений  по-
благодарили портовое руководство за 
жест доброй воли, за благотворитель-
ность: в канун Рождества и Нового 

года такие подарки как нельзя кстати, 
способствуют праздничному настрое-
нию. 

Наш корр. 

Жест  
доброй воли
Уже второй год подряд Силла-
мяэский порт делает подарки каж-
дому детскому саду города, а так-
же попечительским учреждениям 
«Сюгис» и «Лоотус». 

Идея пригласить в школу 
специалистов из разных от-
раслей принадлежала учи-
телям истории Ирине Капу-
стиной и Татьяне Колесни-
ковой. К сожалению, не все 
специалисты, которых мы 
приглашали, смогли встре-
титься с нашими учащимися, 

но многие из них нашли вре-
мя и возможность погово-
рить с ребятами о граждан-
стве, гражданской позиции 
и выборе профессии. 

Для учащихся 5-6-х клас-
сов была проведена встреча 
с представителем Красного 
Креста. Встреча происходила 

в электронной среде ZOOM, 
но ребята получили ценную 
и важную информацию, ко-
торая, несомненно, приго-
дится им в будущем. 

Семиклассники и учени-
ческое представительство 
встретились с директором 
школы Юрием Никитиным, 
который рассказал о планах 
развития школы. С седьмы-
ми-восьмыми классами кон-
стебль полиции Андрей Яро-
вой беседовал об ответствен-
ности гражданина, живущего 

в нашем сообществе. Для 
девятиклассников была ор-
ганизована встреча с капел-
ланом Вируской тюрьмы  
Иваном Тульженко и пред-
ставителем Кассы по безра-
ботице Алёной Потаповой-
Таар. Неделя гражданина 
прошла плодотворно, насы-
щенно, и ребятам есть о чём 
после этих встреч поразмыш-
лять. 

 
Лада ФОМИЧЁВА,  

руководитель  
по интересам школы 

«Каннука» 

Неделя гражданина
Традиционно День гражданина отмечается 26 
ноября. Но в школе «Каннука»  прошла целая 
неделя мероприятий, посвящённых этому дню.
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Государство нам поможет?
Ирина ВЕСЕЛОВА:  
1-2. Я не паникёр, но ситуация мне не 

нравится. Боюсь, что это надолго. Пока 
бюджет у меня вполне благополучный, 
так как я работаю. Кроме того, решила 
сделать резерв. У меня трёхкомнатная 
квартира, площадь большая. Муж умер, 
дети разъехались. Раньше слышала, что 
люди ради экономии продавали такие 
квартиры и покупали что-то поменьше, 
но меня это не очень трогало. Теперь же 
решила пойти по такому же пути. На 
что мне «хоромы»? Уже есть варианты, 
в результате которых у меня кое-что оста-
нется про запас. И экономия по комму-
нальным платежам будет. Очень не хо-
чется ограничивать себя в поездках - 
люблю путешествовать. В еде не приве-
редлива, сама готовлю неплохо, а это 
тоже экономия. 

Александр ПРОХОРОВ:  
1. Как говорится, поживём - увидим. 

Пока в нашей семье бюджет устойчивый, 
потому что я и жена не стали тратить 
сразу деньги, полученные от второй пен-
сионной ступени. Вообще-то, бюджетные 
вопросы по домашнему хозяйству решает 
жена. Моё дело высказывать своё мнение 
и подчиняться окончательному решению. 
2. Экономить на тепле? Как, если в Сил-
ламяэ центральное отопление? Это я на 
даче могу думать, где дешевле дрова ку-
пить или сократить использование бал-
лонного газа. Хотя и это не вариант эко-
номии, который что-то решает. Обуты, 
одеты, в еде себе не отказываем. Дети 
тоже вполне благополучны, им помогать 
не надо. 

Сергей ПРОШИН:  
1. Подорожание всего и вся всех за-

трагивает - кого больше, кого меньше. 
Ведь как складывается домашний бюд-

жет? Из желаний и возможностей. Если 
возможностей меньше, то надо обузды-
вать свои мечты. Что касается платы за 
коммунальные услуги, то последняя пла-
тёжка была довольно скромной на фоне 
всеобщего подорожания. Может, потому, 
что в нашем квартирном товариществе 
сменился председатель, да и морозов по 
осени не было. Как дело дальше пойдёт 
- неведомо. Есть прогноз, что цены ла-
виной рухнут на наши головы в январе. 
2. Конечно, придётся отказаться от ряда 
того, что планировал, или перенести на 
другое время, когда ситуация к лучшему 
изменится. Не завидую тем, кто начал 
или собирался начать ремонт: цены на 
стройматериалы уже месяца три назад 
скакнули вверх, а как будет дальше? 
Продукты на 20 процентов подорожали. 
Значит, реже придётся покупать «экзо-
тику» и сосредоточиться на необходи-
мом. 

(Начало на 1-й стр.)

Теперь о том, что мы получили из официальных источ-
ников. Известно, что государство приняло решение о 

помощи менее обеспеченным семьям для частичной оплаты 
счетов за электричество, газ и теплофикацию. На поддержку 
могут рассчитывать люди или семьи с месячным нетто-
доходом ниже уровня относительной бедности. В 2021 году 
этот уровень составляет 673 евро в месяц для проживающего 
в одиночестве человека, 1009 евро - для семьи из двух 
взрослых и 1413 евро - для семьи из двух взрослых и двоих 
детей младше 14 лет. 

Министерство финансов подготовило по этому поводу (о 
чём в «СВ» сообщалось 9 декабря) специальный «калькулятор» 
для расчёта возмещения затрат на энергию. Далее из преди-
словия к «калькулятору», который можно найти в Интернете 
по ссылке www.rahandusministeerium.ee/et/vozmeshchenie-za-
trat-na-energiyu 

 «Чтобы смягчить рост цен на электроэнергию, государство 
разработало две отдельные меры: возмещение сетевой платы 
всем потребителям и частичная оплата счетов за электро-
энергию, газ и отопление малообеспеченным домохозяй-
ствам. 

Сетевая плата за электричество возмещается в размере 
50% всем потребителям электроэнергии - это автоматически 
отразится в счетах за электроэнергию в виде стоимости 
сетевых услуг, которая вполовину меньше обычной. 

Семьям, живущим в условиях относительной бедности, то 
есть малообеспеченным семьям, при частичной оплате счетов 
за электроэнергию, газ и отопление повышение цен на кон-
кретный источник энергии, то есть повышение цены за 
единицу электроэнергии, газа или отопления, компенсируется 
в размере 80%. 

Домохозяйство имеет право на получение пособия, если 
его чистый доход ниже черты относительной бедности. 
Он определяется из расчета 673 евро на человека в семье 
в месяц, причём такая же сумма на каждого последующего 
члена семьи в возрасте 14 лет и старше берётся с коэффи-
циентом 0,5 и на детей до 14 лет - с коэффициентом 0,3. 

 Семьям, проживающим в относительной бедности, воз-
мещается 80% общей стоимости энергии, которая превышает 
120 евро/МВтч (12 с/кВтч) за электроэнергию, 49 евро/МВтч 
(4,9 с/кВтч) за газ и 78 евро/МВтч (7,8 с/кВтч) за центральное 
отопление. 

Юридическая подготовка, необходимая для подачи хода-
тайств о компенсации, находится на завершающей стадии, 

продолжается разработка среды для подачи заявок. Ходатай-
ствовать о компенсации затрат на энергию, вероятно, можно 
будет в конце декабря или в январе. 

Для подачи ходатайства семья из целевой группы должна 
обратиться в местное самоуправление. Возмещение будет 
производиться задним числом, начиная с сентябрьских сче-
тов». 

Обратиться в местное самоуправление… Поинтересовались 
в силламяэском муниципалитете, куда конкретно обращаться, 
какие документы предоставлять? 

«Обращаться нужно будет в социальный отдел. Но сейчас 
правительство готовит изменения. Возможно, будет принято 
решение о привязке компенсации за электричество, газ и 
центральное отопление к медианной зарплате. Средняя ме-
дианная зарплата без налогов, то есть то, что получаем на 
руки, составляет 1052 евро на первого члена семьи, для каж-
дого последующего члена семьи старше 14 лет - половина 
от этой суммы, для ребёнка младше 14 лет коэффициент 
составляет 0,3.Таким образом, если взять пример семьи из 4 
человек (мама, папа и два ребёнка до 14 лет), то для получения 
компенсации суммарный доход в месяц не должен превышать 
2213 евро чистыми. Определить право на получение пособия 
и рассчитать его размер можно с помощью калькулятора 
на сайте Министерства финансов. Там каждый может 
ввести необходимые данные и посмотреть, позволяет ли се-
мейный доход получать это пособие. За один раз можно хо-
датайствовать о получении пособия не более чем за четыре 
месяца.  
Предполагается, что будет выплачено пособие в пределах 

80 процентов от общей стоимости энергии, которая пре-
вышает 12 центов за киловатт-час, газа - 4,9 цента за ки-
ловатт-час и отопления - 7,8 цента за киловатт-час. 
К ходатайству необходимо будет приложить счета, под-

тверждающие расходы. В прилагаемых к ходатайству о 
компенсации в счетах объём потребления электроэнергии 
должен быть указан в киловатт-часах, объём потребления 
газа - в киловатт-часах или в кубометрах. Для получения 
этих документов можно обратиться в своё квартирное то-
варищество. Минимальная ставка пособия - 10 евро, макси-
мальная - 500 евро в расчёте на одно ходатайство. 
При первой возможности мы предоставим более подробную 

информацию о времени и порядке подачи ходатайства», - 
сообщила «СВ» руководитель социального отдела силламяэ-
ского муниципалитета Татьяна Большакова.

Подготовил Николай КЛОЧКОВ
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Из официальных источников
Принят госбюджет на следующий год

Согласно инициированному правитель-
ством Закону о государственном бюджете 
на 2022 год, доходы государственного бюд-
жета в следующем году составят 13,132 
миллиарда евро, а расходы - 13,633 мил-
лиарда. Объём инвестиций составит 724 
миллиона евро. Объём расходов превышает 
объём доходов, однако структурная позиция 
улучшилась как по сравнению с прошлым 
годом, так и по сравнению со стратегией 
государственного бюджета на 2022-2025 
годы. Расходы на оборону составят 2,3% 
ВВП. Расходы на научную и исследова-
тельскую деятельность составят 1% ВВП. 

На региональные инвестиции в следую-
щем году будет выделено 2,78 миллиона 
евро. В ходе третьего чтения в бюджет 
были включены средства для повышения 
конкурентоспособности сектора мореход-
ства и продолжения поддержки междуна-
родного пассажирского судоходства. 

Правительство установило три основных 
направления в государственном бюджете 
на следующий год: контроль повседневных 
расходов государства, инвестиции в людей 
и обеспечение быстрого и стабильного раз-
вития Эстонии. 

Бюджет на следующий год призван 
обеспечить выход общества и экономики 
Эстонии из вызванного коронавирусом 
кризиса, а также повысить устойчивость 
экономики в будущем. Помимо выхода 
из кризиса бюджет вновь сосредоточится 
на более долгосрочных целях, среди ко-

торых - достижение структурного баланса. 
За основу при составлении государствен-
ного бюджета были взяты следующие 
установленные правительством приори-
теты: быстрое восстановление после пан-
демии COVID-19, поддержка физического 
и психического здоровья населения, фи-
нансовая стабильность, образование и ин-
новации, зелёная экономика, внешнепо-
литическая активность, государственная 
оборона, сокращение различий между ре-
гионами. 

При составлении государственного бюд-
жета на 2022 год были учтены «Госу-
дарственная бюджетная стратегия на 2022-
2025 гг.», программа деятельности Пра-
вительства Республики, рекомендации Ев-
ропейской комиссии, данные в рамках Ев-
ропейского семестра, и летний экономи-
ческий прогноз Министерства финансов.

Изменяется порядок назначения алиментов

В настоящий момент мини-
мальный размер алиментов со-
ставляет половину минимальной 
месячной зарплаты. Эта сумма 
будет заменена на более спра-
ведливый и гибкий порядок рас-
чёта алиментов. 

Согласно закону, при форми-
ровании размера алиментов не-
обходимо исходить из реальных 
потребностей ребёнка, возмож-
ностей родителя и времени, ко-
торое родитель проводит с ре-

бёнком. Также необходимо учи-
тывать, сколько детей находится 
на иждивении у родителя, кому 
платятся пособия на ребёнка, и 
пособия многодетным семьям. 

Согласно закону, базовая сум-
ма для назначения алиментов со-
ставит 200 евро. Она будет ин-
дексироваться к 1 апреля каждого 
года. К этой сумме будет ежегодно 
добавляться 3% от средней брут-
то-зарплаты за прошлый год. При 
расчёте алиментов будут учиты-

ваться также государственные 
пособия на ребёнка и пособия 
многодетным семьям, за счёт 
чего уменьшится сумма алимен-
тов, выплачиваемая родителем. 
Суд по-прежнему будет иметь 
право увеличить или уменьшить 
размер алиментов, исходя из раз-
ницы в доходах родителей и учи-
тывая потребности ребёнка. 

В законе есть исключение, со-
гласно которому во время про-
хождения военной службы нет 
обязанности платить алименты, 
так как ребёнок получает детское 
пособие военнослужащего, про-
ходящего срочную или альтер-

нативную службу. Закон не из-
менит действующие решения 
суда или соглашения. Будет уста-
новлено переходное положение, 
согласно которому алименты, 
привязанные к размеру мини-
мальной заработной платы, будут 
заморожены на текущем уровне 
и не будут расти с увеличением 
размера минимальной заработной 
платы. 

За принятие инициированного 
правительством Закона о внесе-
нии изменений в Закон о семье 
и в связи с этим в другие законы 
(474 SE) проголосовал 71, против 
5 членов Рийгикогу. 

Получили право на установку камер 

На средства, выделенные с дохода со 
штрафов, местное самоуправление сможет, 
например, приобретать системы автомати-
ческого наблюдения за дорожным движе-
нием, покрывать расходы на обслуживание 
таких систем или приобретать новые при-
боры. Выделенные средства также можно 
использовать в целях повышения безопас-
ности движения иными способами. 

Согласно закону, установка и использо-
вание автоматических систем надзора за 
дорожным движением на дорогах местных 
самоуправлений будет производиться при 
сотрудничестве трёх сторон. Задача местных 
самоуправлений - приобретение и обслу-
живание устройств. Транспортный депар-

тамент будет заниматься базой данных ав-
томатических систем надзора за дорожным 
движением и предоставлять данные в ин-
фосистему полиции. В задачи Департамента 
полиции и пограничной охраны входит 
письменное предупредительное производ-
ство. 

Закон также устанавливает требования к 
месту установки систем автоматического 
надзора за дорожным движением. Для поиска 
подходящего места для автоматических камер 
контроля скорости местное самоуправление 
должно обратиться в Департамент полиции 
и пограничной охраны и Транспортный де-
партамент. Согласно закону, выбранное место 
должно являться опасным участком дороги, 
который невозможно обезопасить иными 
мерами. Решение выносит Департамент по-
лиции и пограничной охраны. 

Также закон повысил ставку предупре-
дительного штрафа, то есть штрафа, на-
значенного автоматической системой над-
зора за дорожным движением, с 190 до 
300 евро, а максимальная ставка штрафа с 
целью воздействия будет повышена с 80 
до 100 евро. Ставка предупредительного 
штрафа не повышалась с момента её соз-

дания 12 лет назад. Помимо этого, закон 
внёс поправку, согласно которой Налого-
во-таможенный департамент сможет более 
просто и эффективно взыскать штрафы с 
целью воздействия без привлечения судеб-
ного исполнителя. 

Закон уточняет, что извещения о штрафе 
отправляются заказным письмом с изве-
щением о получении, если получение из-
вещения, отправленного электронным пу-
тём, не было подтверждено в течение 15 
дней с момента отправки. Ранее заказное 
письмо необходимо было отправлять, если 
получатель извещения не подтверждал его 
получение и не оплачивал штраф в течение 
трёх дней. Поправка позволяет более гибко 
оплачивать штраф, извещать о получении 
штрафа и пересылать его в случае, если 
нарушение совершил не владелец автомо-
биля или ответственный пользователь. Так-
же в таком случае остается достаточно 
времени для того, чтобы оспорить штраф. 

Результат голосования за Закон о вне-
сении изменений в Деликтно-процессуаль-
ный кодекс, Закон о дорожном движении 
и в Закон о налогообложении: «за» - 59, 
«против» - 27. 

За принятие Закона о государствен-
ном бюджете на 2022 год проголосова-
ли 59 депутатов Рийгикогу, против - 
37.

Рийгикогу принял закон, согласно ко-
торому местные самоуправления в со-
трудничестве с государством получат 
возможность устанавливать на своих 
административных территориях ав-
томатические камеры контроля ско-
рости и получать половину доходов от 
штрафов за нарушения, зафиксиро-
ванные при помощи этих камер, в 
свой бюджет.

Рийгикогу принял закон, который изменит порядок на-
значения алиментов на несовершеннолетних детей. 

По информации пресс-службы Рийгикогу
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Дела молодёжные
Что ожидает молодёжь Ида-Вирумаа  

от справедливого перехода?

Отвечающий за программу справедли-
вого перехода министр Яак Ааб в рамках 
встречи с участвующей в климатическом 
собрании молодежью подтвердил, что эти 
предложения обязательно будут учтены в 
процессе. Кроме программы справедливого 
перехода существуют и многие политиче-
ские документы, в которые можно внести 
предложения молодёжи. «В скором времени 
план действия регионального развития 
Эстонии отправится на обсуждение в Рий-
гикогу, стратегия развития Ида-Вирумаа 
находится в стадии составления. Предло-
жения по развитию от молодёжи потенци-
ально могли бы войти в оба эти документа, 
но нужно быть готовыми и к компромиссу, 
- сказал Ааб. - Очень хорошие идеи я готов 
передать на рассмотрение и в другие ми-
нистерства для использования в подведом-
ственных им программах».   

Министр выразил надежду, что сотруд-
ничество министерства с молодёжью про-
должится, так как участие молодёжи в 
формировании планов на будущее важно 
для министерства. «Чем больше разгова-
ривать с молодёжью в будущем и о будущем, 
тем лучше, - сказал Ааб. - Эти здравомыс-
лящие молодые люди являют собой сеть, 
по которой другие молодые люди получают 
информацию о том, что происходит в уезде. 
Большое спасибо всем участникам клима-
тического собрания!»  

По словам участника климатического 
собрания Виталия Трибельгорна из Сил-
ламяэ (на фото слева), такое мероприятие 
очень важно, потому что молодёжь со своих 
мест видит слабые стороны, которые не 
видит старшее поколение. «Поскольку план 
справедливого перехода пока существует 
только теоретически, внесённые предло-
жения от молодёжи позволят сгладить не-
которые неровности и предотвратить ошиб-
ки, которые могли бы возникнуть», - за-
ключил он.  

Марис Йыгева, руководитель проекта 
Фонда природы Эстонии по организации 
климатического собрания, при передаче 
предложений напомнила, почему вовлече-
ние молодёжи и климатическое собрание 
важны с точки зрения справедливого пе-

рехода. «Столь масштабные изменения, 
как переход в уезде на углеродно-нейтраль-
ную экономику, возможны только в случае, 
если жители региона являются участниками 
этих перемен. Для молодёжи важно, чтобы 
в уезде можно было обучаться тем специ-
альностям, которые будут актуальны в но-
вых реалиях, и чтобы наряду с переходом 
шло бы создание предпосылок для само-
реализации и предпринимательства и в бо-
лее зелёном Ида-Вирумаа. Они хотят, чтобы 
их держали в курсе выборов и планов, а 
также считались бы с их мыслями и по-
требностями». 

Правительство планирует утвердить про-
грамму справедливого перехода в начале 
следующего года. Затем программа будет 
представлена Европейской комиссии, ко-
торая утвердит её предположительно в пер-
вой половине 2022 года. Если всё пойдет 
по плану, задуманные шаги можно будет 
начать осуществлять в середине следующего 
года. 

Первое в Эстонии климатическое со-
брание организовали Эстонский фонд при-
роды и «Зелёный тигр». 

Первое народное собрание на тему кли-
мата в Эстонии, или климатическое со-
брание, состоялось в ноябре и декабре 

2021 года в течение трёх дней. Это народное 
собрание на тему климата для молодёжи 
Ида-Вирумаа в возрасте 16-29 лет с целью 
больше вовлечь молодёжь уезда в процесс 
справедливого перехода и побудить её сме-
лее выражать своё мнение при формиро-
вании своего будущего. Формат участия 
народного собрания доказал свою эффек-
тивность в условиях принятия трудных ре-
шений во многих странах и городах мира. 
Климатическое собрание даёт обществен-
ный мандат для вынесения сложных и по-
литически неудобных, но важных для бу-
дущего решений. Родившиеся в рамках 
климатического собрания предложения бу-
дут переданы также Союзу местных само-
управлений Ида-Вирумаа, чтобы добавить 
их в документы о развитии региона.   

Климатическое собрание молодёжи Ида-
Вирумаа являлось частью проводимого си-
лами 20 европейских гражданских объ-
единений проекта «Climate action by Euro-
pean citizens delivers for development», ко-
торый профинансировал Евросоюз. 

 
Татьяна ЛАВРОВА,  

Эстонский фонд природы 
Фото Катре ЛИЙВ 

10 декабря министру государствен-
ного управления Яаку Абу передали 
сформулированные молодёжью в рам-
ках первого в Эстонии климатиче-
ского собрания предложения по фор-
мированию климатически дружелюб-
ного уезда. Важными для молодёжи 
темами являются увеличение воз-
можностей в области образования, 
уравновешивание потребностей рын-
ка труда и квалификации рабочей 
силы, обеспечение социальных га-
рантий, а также создание новых воз-
можностей и содействие предприни-
мательской деятельности. Предложе-
ния предназначены для дополнения 
программы справедливого перехода.

P.S. Предложения молодёжи Ида-Вирумаа по дополнению плана справед-
ливого перехода больше всего были связаны с возможностями обра-

зования в уезде, обеспечением социальной защиты и созданием новых возможностей 
для людей, пострадавших от перехода, развитием местного бизнеса и поддержкой 
более зелёного бизнеса. Предложения указывают на необходимость повышения 
осведомлённости людей о проблемах, связанных с изменением климата, что, в 
свою очередь, приведёт к более экологичному выбору, в том числе и в сфере по-
требления. Потенциальным считают развитие природного туризма и планирование 
городских зелёных зон. Ряд предложений связан с созданием в Ида-Вирумаа 
системы образования, предоставляющей возможности получения прикладного 
образования всех уровней и которое отвечало бы реальным потребностям 
рабочего рынка, в том числе возникающим в связи с изменением климата и 
«зелёным переходом». Например, в колледжах Ида-Вирумаа можно открыть 
учебные группы по предметам, преподающимся в Тарту и Таллинне. Климатическое 
собрание достигло консенсуса по 26 предложениям.  

С предложениями участвующей в климатическом собрании молодёжи Ида-
Вирумаа можно ознакомиться по адресу: https://media.voog.com/0000/0044/9600/files/Ida-
viru-kliimakogu-ettepanekud_rus.pdf    

Сайт климатического собрания: kliimamuutused.ee/kliimakogu
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Валерия Чкалова, 1а
Наш мир не без добрых людей

Вот так повезло мне найти таких до-
брых людей. Наконец, в наши края пришла 
настоящая зима, но, к сожалению, с ней - 
и наши беды. Пережить зиму в Прибалтике 
далеко не просто. Это знает каждый её 
житель. А дальше совсем банальная ис-
тория, случившаяся со мной. Белый пу-
шистый снег покрыл землю, а под ним 
скользкий коварный лёд. Пошла на со-
седнюю улицу вынести бытовой мусор, 
подумав, как бы не упасть (никогда нельзя 
притягивать к себе плохие мысли). И тут 
же падаю на левое плечо, да так сильно, 
что не могу от боли подняться - шок. 20 
минут лежала на снегу, пока меня не под-
няли добрые люди, совсем мне не знако-
мые, мужчина и женщина. Они довели 
меня до подъезда моего дома, от «скорой» 
я зря отказалась. Да и на рентген попала 
только через два дня по настоянию своего 

семейного врача. Диагноз неутешительный 
- перелом левого плеча. И только ещё 
через день согласилась, чтобы на «скорой» 
увезли меня в больницу в Пуру, где я от-
казалась от операции (лет ведь уже мно-
го). 

Пишу в газету, чтобы предупредить 
пожилых людей: будьте в зимнее время 
очень осторожными, внимательными на 
улицах, передвигаясь, как советуют врачи, 
на полусогнутых ногах. Молодёжи, ко-
нечно, не грозит то, что часто случается 
с людьми пожилыми. Я очень благодарна 
своему семейному врачу Валентине Ива-
новне Смирновой и её медсестре Надежде 
Кокориной. Они много раз спасали меня 
от самого плохого исхода в жизни. Очень 
жаль, что Валентина Ивановна собирается 
уходить на заслуженный отдых, хотя это 
тоже надо успеть сделать вовремя, ведь 
врач - очень тяжёлая профессия, но и 
очень почётная. Работа врача - это слу-
жение людям, часто тяжело больным. 
Спасибо и медсёстрам службы скорой 
помощи, и водителю, кто помог мне по-
бывать в Пуру. Огромное спасибо хирур-
гам пуруской больницы, молодым, но уже 

столь высоким профессионалам. Все их 
рекомендации буду выполнять. Один из 
них оказался из Силламяэ.  

Хочу поблагодарить и моего мужа, му-
зыканта Валерия Черных, ведь все 45 лет 
совместной жизни он мой самый верный 
друг, добрый помощник и советчик во 
всех моих делах и начинаниях. И сейчас, 
в трудную минуту моей жизни, он во 
всём мне помогает. А уж как тяжело лю-
дям, когда-либо ломавшим бедро, ребро, 
плечо, ключицу, руку, ногу, лодыжку… 
Они знают, какая это адская непереносимая 
боль. Но человек всё должен вынести, 
выдержать достойно. На то мы и люди.  

И последнее: спасибо моим соседям, 
добрым, отзывчивым людям - Наташе и 
Славе Цветковым. И всем людям, которых 
повстречала я в столь тяжёлое для меня 
время. Всегда нужно дарить добро, оно 
ведь возвращается. И «мир держится на 
добрых людях, не на агрессии и зле. И 
если доброты не будет, то ничего не будет 
на Земле». 

 
Велора ПУТИНЦЕВА 

«Дерево ангелов»

«В этом году ангелы очень 
быстро отправились в путь, 
добрые жители Эстонии были 
очень усердны - большая часть 
из почти 2000 желаний по-
дарков в рамках акции «Де-
рево ангелов» уже нашли да-
рителей. Многие подарки в 
течение первой недели уже 
попали в магазины «Maxima», 
- рассказала руководитель от-
дела маркетинга и связей с 
общественностью Тийа Ша-
пель.  

Если в 2020 году после 
первой недели благотвори-
тельной кампании было всего 
600 детских пожеланий, то в 
этом году всего 300 желаний 
не нашли своих ангелов. Во 
многих магазинах «Maxima» 
все желания детей с «деревьев 
ангелов» были собраны уже 
в первую неделю. Медленнее 
всего собирались рождествен-
ские желания детей, висевшие 
на «деревьях ангелов» в ма-
газинах «Maxima» в Восточ-
ной Эстонии и небольших на-
селённых пунктах. 

 Важно, чтобы все желания, 

взятые с «деревьев ангелов», 
вовремя вернулись в магазины 
«Maxima» в качестве подар-
ков. «У человека, взявшего с 
«дерева ангелов» желание по-
дарка от ребёнка и ещё не ус-
певшего принести его в ма-
газин, было время сделать это 
до 8 декабря», - подчеркнула 
Шапель. 

Подарок можно было от-
дать неупакованным либо ра-
ботнику информационного 
прилавка магазина, либо ра-
ботнику кассы. Подарки упа-
ковывались, и они будут до-
ставлены с помощью соци-
альных работников в волости 
и города Эстонии к рожде-
ственским праздникам.  

За последние 12 лет тор-
говая сеть «Maxima» при уча-
стии хороших людей помогла 
подарить радость Рождества 
детям из тысяч семей по всей 
Эстонии. В ходе иницииро-
ванной розничной сетью бла-
готворительной кампании по 
сбору подарков «Дерево ан-
гелов» были исполнены тай-
ные рождественские мечты 

около 20 000 детей. 
Масштабы кампании за эти 

годы значительно выросли. 
Если в 2009 году кампания 
«Дерево ангелов» ограничи-
валась двумя магазинами и 
желаниями 40 детей, за по-
следнюю пару лет в кампании 
принимают участие более 40 
магазинов «Maxima» по всей 
Эстонии и с помощью добрых 
людей исполняются заветные 
желания 2000 детей. 

 В этом году в рамках стар-
товавшей 23 ноября благотво-
рительной кампании «деревья 
ангелов» с детскими рожде-
ственскими мечтами были 
размещены в 45 магазинах 
«Maxima» по всей Эстонии. 
Одно «дерево ангелов» также 
находится в главном офисе 

«Maxima», где сотрудники 
офиса тоже могут подарить 
детям радость на Рождество. 

«Maxima» является круп-
нейшим предприятием роз-
ничной торговли в странах 
Балтии. В «Maxima Eesti» ра-
ботают более 3700 человек. 
Каждый день местные 83 ма-
газина «Maxima» обслужи-
вают в среднем 140 000 че-
ловек. Компания работает в 
Эстонии с 2001 года, являясь 
на сегодняшний день одним 
из крупнейших местных ра-
ботодателей и налогоплатель-
щиков. 

 
Сийри ЛИЙВА,  

руководитель по связям 
с общественностью  

«Maxima Eesti» 

Есть такие люди  
с добрым-добрым сердцем, 
Раскрывают душу и дают войти. 
Их тепло выходит за пределы герца. 
И везёт тем очень, кто их мог найти. 

Благотворительная кампания «Maxima», которая про-
водится уже двенадцатый год, в этом году пришлась 
очень по душе жителям Эстонии. Если ещё в прошлом 
году в магазинах «Maxima» после первой недели кампании 
оставалось 600 желаний детей, то в этом году детские по-
желания с «деревьев ангелов» были собраны гораздо 
быстрее.
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Экономика

Ускорение роста цен в ноябре было 
ожидаемо. В декабре рост, вероятно, ещё 
более ускорится. Ожидается, что весной 
следующего года он ослабнет, поскольку 
спрос на энергоносители к концу ото-
пительного сезона снижается. 

Почти половина 9% роста цен была 
обусловлена удорожанием энергоносите-

лей. За год цены на электроэнергию вы-
росли примерно наполовину. Биржевая 
цена на электроэнергию в ноябре была в 
три раза выше, чем годом ранее. Обслу-
живание генерирующих мощностей и хо-
лодная погода подтолкнули цены на элек-
троэнергию к новым максимумам в начале 
декабря. Кроме того, выросли цены на 
газ и другое топливо. Ожидается, что 
цены на энергоносители останутся вы-
сокими до весны, поскольку спрос на 
энергию высок, а предложение ограни-
ченно. 

Рост производственных затрат привёл 
к повышению цен на продукты питания. 
Мировые цены на продовольствие достигли 
самого высокого уровня за последнее де-
сятилетие. Это связано с высоким спросом 
и сокращающимися запасами. 

Быстрый рост цен снижает покупа-
тельную способность населения в ре-
альном выражении. Чистая заработная 
плата в последние месяцы росла меньше, 

чем цены, на 5-6% в годовом исчислении. 
В третьем квартале средняя пенсия вы-
росла на 6 процентов. Оценка семьями 
своего экономического положения ухуд-
шилась в последние месяцы. В то же 
время потребление продолжает активно 
расти. Оборот внутренних платежей трёх 
крупнейших банков был в октябре на 40 
процентов выше и в ноябре примерно 
на четверть выше, чем годом ранее. 

Рост цен относительно равномерен 
для всех уровней доходов. Более бедные 
семьи больше всего страдают от повы-
шения цен на электроэнергию и отопле-
ние, в то время как более состоятельные 
домохозяйства - от повышения цен на 
топливо. Именно семьи с низким доходом 
больше всего страдают от быстрого роста 
цен. В нижней части шкалы заработной 
платы доходы в этом году росли гораздо 
медленнее, чем в верхней. 

 
По информации «Swedbank» 

Потребительская корзина в ноябре 
выросла на 9% в годовом исчисле-
нии. Рост был обусловлен повыше-
нием цен на энергоносители и про-
дукты питания. Цены растут как 
под влиянием спроса, так и под 
влиянием предложения. С одной 
стороны, у производителей выросли 
затраты: энергия, сырьё, заработная 
плата. С другой стороны, спрос на 
товары и услуги в настоящее время 
очень высок, что, в свою очередь, 
позволяет ценам расти.

Дефицит рабочей силы  
и зарплаты

Сильно выросли как экспорт, так и потребление. 
Несмотря на быстрое распространение коронавируса, 
в Эстонии существует мало ограничений, а те, что 
есть, не затрагивают большинство секторов экономики. 
Спрос на различные товары и услуги остаётся высоким 
как на внутреннем, так и на внешнем рынках. Это 
благоприятствует росту занятости и дальнейшему сни-
жению уровня безработицы. Однако распространение 
вируса будет иметь некоторые негативные последствия 
для экономики и рынка труда, особенно в некоторых 
отраслях, таких, как туризм или развлечения, где тре-
буется большое количество рабочей силы. 

Спрос на новых работников значительно вырос в 
промышленности и в сфере услуг. От 40 до 50 процентов 
предприятий считают нехватку рабочей силы самым 
большим препятствием для роста. 

Такой повсеместный дефицит рабочей силы при со-
храняющемся высоком уровне безработицы свидетель-
ствует о несоответствии ищущих работу существующим 
вакансиям - как по роду занятий, так и по месту жи-
тельства. Самый высокий уровень безработицы на-
блюдается среди работников низкой квалификации, в 
то же время острее всего дефицит ощущается в про-
фессиях, требующих более высокой квалификации. В 
результате мы ожидаем, что уровень безработицы будет 
снижаться относительно медленными темпами, хотя 
экономический рост в следующем году останется вы-
соким. 

Дефицит рабочей силы и повышение минимальной 
заработной платы будут поддерживать высокие темпы 
роста заработной платы. «Swedbank» ожидает, что 
средняя брутто-зарплата вырастет примерно на 6% в 
этом году и на 6,5% в следующем. В этом году рост 
средней чистой заработной платы едва опередит рост 
цен. Однако в следующем году средняя чистая зара-
ботная плата вырастет немного больше, чем цены.  

По информации «Swedbank» 

По словам ведущего аналитика 
Департамента статистики Виктории 
Трасанов, на индекс потребительских 
цен более всего повлияли изменения 
цен, связанные с жильём: они со-
ставили более трети от общего по-
вышения индекса. «Поступившее в 
дома электричество было дороже на 
48,5% и трубопроводный газ дороже 
на 147,5%. Влияние изменений цен, 
связанных с транспортом, составило 
в общем повышении индекса чуть 
более 30%. Бензин был дороже на 
28,3% и ди-
зельное топ-
ливо - на 
40%. Транс-
портные 
средства по-
дорожали на 
15,3%», - ска-
зала Траса-
нов. 

 Значи-
тельное влия-
ние на изме-
нение индек-
са потреби-
тельских цен 
оказало так-
же повыше-
ние цен на 
5,4% на про-
дукты пита-
ния и без-

алкогольные напитки. В сравнении 
с ноябрём прошлого года более всего 
подорожали картофель (102,8%), све-
жая рыба (24,6%) и свежие овощи 
(18,8%). 

Последний раз изменение индекса 
потребительских цен в сравнении с 
тем же месяцем предыдущего года 
на 8,8% или выше наблюдалось в 
октябре 2008 года, когда оно соста-
вило 9,8%. 

В сравнении с октябрём наиболь-
шее влияние на индекс потребитель-
ских цен оказали также изменения 
цен, связанные с жильём, которые 
составили более 40% от общего по-
вышения индекса. Трубопроводный 
газ за месяц подорожал на 62,5% и 
поступившее в дома электричество 
- на 7,4%. Подорожание продуктов 
питания и безалкогольных напитков 
составило четверть от общего по-
вышения индекса. 

 
По данным  

Департамента статистики 

Все надежды на весну?

Цены на жильё 
и индекс
Индекс потребительских цен в 
ноябре повысился по сравнению 
с октябрем на 1,8% и по сравне-
нию с ноябрем прошлого года - 
на 8,8%. В годовом сравнении 
товары в ноябре были дороже 
на 7,6% и услуги - на 11,2%.

В третьем квартале уровень безработицы значи-
тельно снизился и составил 5,7%. Число ищущих 
работу летом было на 14 000 меньше, чем годом 
ранее, но всё же на 12 000 больше, чем два года на-
зад.
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Правопорядок

Согласно подозрению, Прийт (55), 
Айвар (54) и Дмитрий (50) помогали 
скрыть происхождение полученных 
преступным путём денег и их настоя-
щих владельцев. Для того, чтобы 
скрыть деньги, использовались заре-
гистрированные в разных странах 
предприятия и подконтрольные по-
дозреваемым банковские счета. Со-
гласно подозрению, объём отмывае-
мых денег составил почти 28 мил-
лионов евро. По предварительным 

данным, эти деньги были получены 
путём совершения преступлений в 
Украине. В пособничестве отмыванию 
денег подозревается 51-летняя Свет-
лана. 

Деятельность подозреваемых была 
законспирирована и длилась почти 
восемь лет.  

«Эстонские правоохранительные 
органы тесно сотрудничали с колле-
гами из Украины, так как в ситуации, 
когда преступность пересекает гра-
ницу, только местное расследование 
не даст желаемого результата. След-
ственные учреждения каждого госу-
дарства могут сконцентрироваться 
при сборе доказательств на наруше-
ниях, совершённых в своей стране, и 
этим внести более значимую лепту в 
выяснение обстоятельств преступле-
ния», - сказала государственный про-
курор Мария Энтсик. 

Прокуратура ходатайствовала у суда 
об аресте криминального дохода в 
размере около 1,2 млн евро. 

Закрыт «наркоунивермаг»

Суд признал виновными руково-
дителей и работников «э-универмага», 
снабжавших Эстонию наркотиками. 
В результате работы правоохрани-
тельных органов сейчас в Эстонии 
нет ни одного крупномасштабного 
продавца наркотиков в даркнете. 

С 2019 года Центральная крими-
нальная полиция и государственная 
прокуратура провели в Эстонии шесть 
уголовных делопроизводств, связан-
ных с распространением наркотиков 
в даркнете. Последнее из этих уго-
ловных дел прокуратура отправила в 
суд в октябре, когда было предъявлено 
обвинение 42-летнему гражданину 
Латвии Евгенийсу (Евгению), посто-
янно проживающему в Испании. В 
даркнете он нашёл необходимых для 
работы «наркоунивермага» партнёров 
из Эстонии, которые под его руко-
водством выстроили промежуточные 
склады и которых он снабжал нарко-
тиками. Согласно подозрению, Евге-
ний получил криминального дохода 
более чем на один миллион евро. 

Под руководством гражданина Лат-
вии в Эстонии действовало три «нар-
коунивермага» в разных сферах, и 
каждая новая группа начинала свою 
деятельность после того, как полиция 
и прокуратура прикрывали деятель-
ность предыдущей действующей груп-
пы. Основатели «наркоунивермагов» 

признаны виновными, и их руково-
дителям вынесены в качестве наказа-
ния тюремные заключения сроками в 
8-13 лет, в отношении четырёх при-
знанных виновными лиц решение суда 
ещё не вступило в силу. 

Нашло подтверждение то, что обо-
рот наркотиков в месяц составлял в 
«наркоунивермаге» даркнета примерно 
200000 евро. В ходе нескольких обыс-
ков у трёх групп изъяли примерно 80 
кг наркотических веществ, наличные 
деньги, а также стартовый пистолет. 
Решением суда был конфискован кри-
минальный доход, в том числе и бит-
коины, на сумму более 400000 евро. 

По словам руководителя бюро по 
борьбе с организованной преступ-
ностью Центральной криминальной 
полиции Аго Лейса, полиция посто-
янно мониторит не только эстонский 
уличный наркорынок, но всё больше 
и интернет-наркорынок. У полиции 
есть достаточно способов отлеживать 
и предотвращать преступления, спря-
танные и на тёмной стороне. По сло-
вам государственного прокурора Ва-
хура Верте, ожидаемый прорыв про-
изошёл после задержания и взятия 
под стражу Евгения, далее в даркнете 
в Эстонии не появилось ни одного 
нового «наркоунивермага» серьёзного 
масштаба. 

Для расследования преступлений 
при содействии Европола и Евроюста 
была организована международная 
следственная группа, в которую входили 
также Латвия и Швейцария, а в качестве 
наблюдателей участвовали Нидерланды, 
Испания, Дания и Финляндия. 

 
По информации Департамента 

полиции  
и погранохраны 

Штраф  
- это реально

По словам старшего инспектора Ида-Виру-
ского бюро осуществления надзора Департа-
мента окружающей среды Кристиана Таро, за-
частую люди становятся жертвами мошенни-
ков. «В таких случаях осуществляющее услугу 
вывоза строительного или крупногабаритного 
мусора лицо берёт деньги за услугу, однако в 
итоге вместо пункта приёма отходов забранный 
мусор отвозят либо в лес, либо в какое-либо 
другое, не предназначенное для этого место», - 
пояснил г-н Таро. 

Однако за попавший подобным образом в 
ненадлежащее место мусор ответственен преж-
де всего сам владелец, передавший свой мусор 
третьему лицу. «Образовавшиеся отходы следу-
ет передавать предприятию, у которого имеется 
разрешение на обращение с отходами. Если пе-
редаёте свой мусор предприятиям, у которых 
отсутствует соответствующее разрешение, то 
вместе с этим возрастает риск, что мусор ока-
жется в ненадлежащем месте, однако ответ-
ственность за это будете нести вы сами», - по-
яснил старший инспектор. 

«Вывоз мусора на природу карается штра-
фом в размере до 1200 евро, также виновнику 
необходимо будет организовать вывоз мусора в 
пункт приёма отходов. Таким образом, казав-
шееся поначалу дешёвым предложение о выво-
зе мусора может дорого обойтись», - добавил г-
н Таро. 

Больше всего случаев, связанных со строи-
тельными и крупногабаритными отходами, на-
пример, вывозом мебели на природу, было заре-
гистрировано в Харьюмаа, Тартумаа и Ида-Ви-
румаа. В основном проблема касается именно 
крупногабаритных и возникших во время 
стройки, ремонта или сноса отходов, а не обыч-
ного регулярно вывозимого мусора. 

«Помните, что вы сами в ответе за свой му-
сор», - подчеркнул старший инспектор Кристи-
ан Таро. Подойдите к этому вопросу ответ-
ственно! 

По информации Департамента 
окружающей среды 

В конце ноября чиновники Цент-
ральной криминальной полиции 
предъявили обвинение в отмыва-
нии денег в крупном размере трём 
лицам, ещё один человек подозре-
вается в пособничестве отмыва-
нию денег.

В последнее время для вывоза образовав-
шегося строительного и крупногабарит-
ного мусора люди часто прибегают к услу-
гам частных лиц и фирм. Однако, пере-
давая мусор другим людям, стоит убедиться 
в том, что у данной фирмы или физиче-
ского лица есть действующее разрешение 
на обращение с отходами и ваш мусор 
будет отвезён в соответствующий пункт 
приёма отходов.

Государственная прокуратура 
предъявила обвинение 13 людям, 
которые открыли в даркнете «нар-
коунивермаг», и одному постав-
щику, гражданину Латвии, кото-
рый пытался расширить свою 
деятельность и в других странах.

Подозреваются 
четверо
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Спорт

«NPM Silmet» принимал на своей пло-
щадке «Kohila». Игра собрала на трибуне 
достаточно много, по нынешним време-
нам, болельщиков - 64 человека. И что 
они увидели? Начнём с того, что «Kohila» 
не самый грозный соперник, поэтому на-
дежда на три очка у «силметовцев» была. 
Однако по ходу всего матча гости очень 
качественно оборонялись, строя игру на 
контратаках. Хозяевам площадки редко 
удавалось выходить на «убойные» пози-
ции, дальние удары пользы не приносили, 
как и затяжные (по футзальным меркам) 
позиционные атаки. Правда, окрыли счёт 
«силметовцы» классно: с левого фланга 
своей половины поля игрок «NPM Silmet» 
сделал дальнюю верховую передачу на 
Карла-Эрика Селленберга, который чётко 
реализовал выход один на один с вратарём. 
В начале второго тайма Святослав Яковлев 
срезал мяч в свои ворота - 1:1. Я бы не 
стал винить игрока за эту срезку, так как 
в тот момент гости играли три на одного. 
При немногочисленности опасных мо-
ментов у ворот соперника обидно было, 
когда «силметовцы» упускали реальные 
шансы забить. Объяснить, как, находясь 
без опеки защитников, не сумел замкнуть 

передачу партнёра игрок «NPM Silmet», 
невозможно. Был опаснейший штрафной, 
но Александр Дубыкин в гол его не пре-
вратил. Удивительно, но факт: второй гол 
«кохиласцев» - аналог того, что забили 
«силметовцы», даже передача пошла с 
того же края и чуть ли не с той же точки. 
Произошло это на 38-й минуте, и тут же 
Виталий Ильин получает жёлтую кар-
точку, а через 63 секунды - вторую, которая 
по совокупности превращается в красную. 
Удаление. Чтобы зацепить хот бы ничью, 
вратарь «NPM Silmet» становится полевым 
игроком, что едва не оборачивается ус-
пехом. Но… после удара игрока хозяев 
вратарь гостей сначала зафиксировал мяч 
в своих руках, а затем точно пробил 
поверх голов по воротам хозяев. 3:1 в 
пользу «Kohila». Команда «NPM Silmet» 
бодро стартовала в нынешнем сезоне, 
одержав три победы, но теперь имеет че-
тырёхсерийный пораженческий «фильм». 
На сегодня «NPM Silmet» делит с 9 на-
бранными очками 5-7 места с «Rõuge 
Saunamaa» (Ряпина) и «Kohila». Ещё одно 
не радостное событие для «NPM Silmet» 
состоялось несколькими днями раньше. 
Команда уступила «Narva United-2» в 1/8 
финала Кубка Эстонии 5:8.  

Когда я взглянул на заявленный состав 
«Sillamäe Alexela» для игры с командой 
«Cosmos» (Таллинн), то в голове сразу 
пронеслось: безнадёга. Посудите сами: 
не набралось даже двух полевых четвёрок, 
в то время как у «космонавтов» в запасе 

были две четвёрки плюс вратарь. Футзал 
- энергозатратная игра. Не имея серьёз-
ного резерва, добиться положительного 
результата крайне проблематично. Кто-
то скажет, что «Cosmos» нынче не так 
грозен, судя по турнирной таблице. От-
вечаю: наблюдая за столичной командой 
из года в год, пришёл к выводу, что она 
может «запрягать» дольше других, а 
потом догонять и обгонять конкурентов. 
Я бы не согласился с комментатором 
матча, что столичные хозяева площадки 
в атаке плели кружева, они скорее устрои-
ли изматывающую «алекселовцев» ка-
русель, что в итоге и привело к разгрому 
силламяэской команды. Первый тайм 
уже показал, что сил у наших не хватает 
для сдерживания постоянно сменяющихся 
четвёрок хозяев. И когда комментатор 
(причём он великолепно вёл репортаж) 
отметил, что «алекселовцы» долго не де-
лают замен, мне захотелось подсказать 
ему: взгляните на заявочный лист. Очень 
тревожно стало, когда травмировался ли-
дер нашей команды Василий Кулик. На 
перерыв команды отправлялись при счёте 
6:1. Гол у «алекселовцев» забил Елисей 
Захаров. То, что игра сделана, понимали 
и хозяева, и гости. Но футбол - не бокс, 
где тренер спортсмена может выбросить 
на ринг белое полотенце, признавая по-
ражение, и прекратить бой, футболистам 
надо доигрывать до финального свистка. 
Когда он прозвучал, на табло было 10:2 
(ещё один мяч «космонавтам» забил Ар-
тур Тимоска). 

 Николай КЛОЧКОВ 

Не все, правда, знают, что 
такое фэтбайк, а ведь есть 
даже Всемирный день этого 
велосипеда, который отмеча-
ется в начале декабря. Фэт-
байк - горный велосипед с 
толстыми шинами. Fatbike с 
английского переводится как 
толстый велосипед. На самом 
деле не такой уж он и тол-
стый, а вот колёса сразу же 
бросаются в глаза своими вы-
дающимися размерами. Пер-
вое впечатление, которое фэт-
байк производит, варьируется 
от восторга до отторжения. 
Во многих местах «толстяк» 
очень популярен. Кому-то 
очень нравится ездить на 
«толстяках», кто-то считает 
езду на «фэтах» очень стран-
ной. 

За сезон наш клуб прово-

дит несколько походов по 
труднопроходимой местности 
на фэтбайках. Что я могу ска-
зать о плюсах и минусах «тол-
стяков»? Фэтбайки отличают-
ся повышенной проходи-
мостью. Снег, высокая трава, 
глубокий песок, торф - в ред-
ких случаях обычный вело-
сипед будет 
резво бежать 
по такому по-
крытию, чего 
не скажешь о 
«толстом». 
Его покрыш-
ки обеспечи-
вают высо-
кую проходи-
мость. В то 
же время та-
кие покрыш-
ки являются 

и главным недостатком вело-
сипеда, толстые колёса не-
умолимо тянутся к земле с 
удвоенной силой. И ещё: к 
сожалению, такие велосипе-
ды, их ремонт и обслужива-
ние обходятся владельцам не 
дёшево. 

Так стоит ли брать фэт-
байк? Если вы предпочитаете 
езду по пересечённой мест-
ности, то стоит, ведь он мягко 
и плавно бороздит песок, гра-
вийное покрытие и другие 
неровности. Среди велосипе-

дистов нашего клуба есть и 
те, кто предпочитает покорять 
новые маршруты вместе со 
своим «толстым» другом. 

Закончив фэтбайковскую 
тему, сообщу, что с декабря 
по март клуб организует пе-
шие походы по маршруту 
Силламяэ - Муммассааре, а с 
середины марта клуб продол-
жит походы на разных видах 
велосипедов.  

 
Александр ГУЩИН, 

клуб «Sillsport» 
Фото  

Людмилы  
КОПЕЗИНОЙ 

Два субботних поражения силламяэ-
ских команд, выступающих в высшей 
лиге чемпионата Эстонии по футзалу, 
подпортили настроение их болель-
щикам в выходной день. 

Клуб «Sillsport» провёл в этом сезоне много велопоходов 
- по шоссе на скоростных велосипедах, по горам и лесам 
на горных велосипедах и по труднопроходимой местности 
на фэтбайках.

Футбол 
«Чёрная суббота» 

Физкультура 

Новые маршруты с «толстым» другом 
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Разное

Городское управление  
информирует  

 
18 декабря 2021 года для жителей города 

Силламяэ будет организован мобильный 
сбор проблемных и опасных отходов.  

Принимаются телевизоры, холодильники, аккумуля-
торы, электроприборы, электроника, медикаменты, хи-
микаты, краски, ртутьсодержащие приборы, упаковка 
от опасных отходов и красок, масляные и другие про-
блемные отходы. Отходы можно будет принести в транс-
портное средство в назначенное время, подав заявку 
до 18 декабря 2021 года по телефону 5800 1170. В 
заявке следует указать имя отходовладельца, виды от-
ходов, количество, адрес, телефон. Время прибытия 
автомобиля согласовывается по указанному в заявке 
телефону. Оно может варьировать +/- 30 минут. Авто-
мобиль фирмы по сбору опасных отходов объедет 
жилые дома и товарищества и примет старую электро-
технику и опасные отходы, согласно заявкам. Отходы 
следует принести и передать в машину. Отходы от лиц 
с ограниченными возможностями и лиц старше 80 лет 
выносятся из квартир БЕСПЛАТНО. 

Городской пункт приёма опасных и проблемных 
отходов от горожан работает постоянно по адресу: Льва 
Толстова, 2d (рядом с домиком отходов). Время работы: 
среда, воскресенье с 11.00 до 14.00. 

Катайтесь с удовольствием  
и для здоровья!

На скейт-площадке около спортивного комплекса «Калев» 
залит каток. Теперь каждый желающий сможет прокатиться 
при наличии коньков. В зависимости от погодных условий 
лёд на катке спорткомплекс обещает поддерживать в надле-
жащем состоянии. У его администрации в планах оснастить 
каток музыкальным сопровождением, чтобы катание на коньках 
было веселее и интереснее. В минувшие выходные на катке 
всё время было оживлённо. Размеры его позволяют и в хоккей 
поиграть, и просто покататься, не мешая друг другу. 

Наш корр. 

Следите  
за дорожными знаками! 

В связи с продолжением реконструкции шоссе Тал-
линн-Нарва и строительством нового перекрёстка улиц 
Павлова-Валерия Чкалова-Ревели с 17 декабря меняется 
организация дорожного движения на этом участке. 
Перекрёсток улиц Павлова-Валерия Чкалова-Ревели 
остаётся закрытым для движения. Для движения от-
крывается основное шоссе Таллинн-Нарва, по которому 
пойдёт основной транзитный поток вместо объездной 
дороги через Вайвара и товарищество «Спутник».

Центр культуры 
 
16 декабря в 19.00 - рож-

дественский концерт трио 
«Романс». В программе ваши 
любимые романсы и рожде-
ственские песни. Цена билета 
- 5 евро. 

18 декабря в 16.00 - «Сме-
хосмотр», концерт-комикс На-
тальи Коростелёвой, лауреата 
конкурса артистов эстрады 
«Под крышами Санкт-Петер-
бурга», II Московского кон-
курса артистов юмористиче-
ских жанров «Кубок юмора» 
в номинации «Писатель-са-
тирик». Цена билета: 15-18 
евро. 

19 декабря в 12.00 - «Как 
Старый год хотел время оста-
новить», новогодняя сказка 
театра-студии «Другое небо». 
Режиссёр Владимир Вайкерт.  
Вход свободный. 

19 декабря в 17.00 - рож-
дественский концерт камер-
ного хора «COLLEGIUM 
MUSICALE». В программе 
музыка эстонских компози-
торов и народная музыка. Ди-
рижёр Эндрик Юксвярав. 
Вход свободный 

 
Городская  
библиотека 

Виру, 26 
  
До 7 января - выставка 

прикладных изделий «Craft 
Kaleidoscope»: валяние, шер-
стяные вещи, изделия из де-
рева и фанеры, декупаж. Ав-
торы: Светлана Мурашева, 
Николай и Ирина Орловы. 

До 7 января - Фотовы-
ставка «TALVЗИМА» объ-
единения «MTÜ Autori Foto» 
(Нарва). 

  Калда, 12 
 
До 31 декабря - фотовы-

ставка «Зима в городе». Ав-
торы работ Евгения Демчен-
ко, Светлана Ковальская, 
Татьяна Лапина. 

До 31 декабря - выставка 
старых ёлочных игрушек и 
украшений. 

 
Городской музей 

 
До 18 декабря - благотво-

рительная ярмарка.  
По 29 января открыты 

выставки «Зимним вечером»:  
работы художников Ида-Ви-
румаа и местных мастеров 
рукоделия. 

 
Дневной  
центр  

«Мерелайне» 
 
20 декабря в 12.00 - твор-

ческие встречи с работником 
библиотеки Татьяной Бори-
совой. Тема: «Рождественские 
и новогодние традиции». 

 
Молодёжный  

центр по интересам 
«Улей» 

 
По 17 декабря - благотво-

рительная акция «Твори доб-
ро», в рамках которой откры-
та ярмарка рождественских 
подарков. 

 
Спорткомплекс  

«Калев» 
 
18 декабря в 15.00 - фут-

зал: Sillamäe Alexela - Rõuge 
Saunamaa. Большой зал. 

Внимание! 17 декабря с  
14.00 до 18.00 в спортивном 
комплексе будет проводить-
ся вакцинация. Доп. инфо 
по телефону 5360 7109. 

Наша  
афиша 
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Благотворительность
««Чтобы поверить в добро, надо Чтобы поверить в добро, надо   

начать делать его»начать делать его»

И не просто ярмарка, а благотвори-
тельная и к тому же необычная, потому 
как всё, что предлагается приобрести на 
ней (а это более тысячи разных изделий), 
изготовлено в основном людьми с ограни-
ченными возможностями здоровья. Мо-
жет ли, казалось бы, незрячий сотворить 
что-то из бисера, этих мельчайших бу-
синок с чуть видимыми отверстиями для 
нанизывания на нитку, леску или прово-
локу? Оказывается, может! А как? Ре-
зультат тончайшей работы - брошечки, 
зверюшки, браслеты и другие изделия… 
А как вышить картину или связать кашпо 
одной рукой? Как? Как? Как?.. - задаёшь 
себе один и тот же вопрос, переходя от 
одной работы к другой, разглядывая их, 
щупая. Многие поделки свидетельствуют, 
что у их авторов есть вкус, фантазия, 
стиль, они обладают таким мастерством, 
что никогда не подумаешь, что работу 
сделал непрофессионал и более того - 
ограниченный в своих действиях из-за 
здоровья.  

Чего только нет на этой удивительной 
ярмарке! Валяные и вязаные шапочки, 
носки, рукавички, украшения, новогодние 
мешочки под шампанское, гномики на 
шишках, домовёнки, куклы и другие мяг-
кие игрушки, разноцветные сшитые сумки, 
картины из кожи, домотканые половики, 
кружевные шкатулки, открытки, салфетки, 
игольницы, фигурное натуральное мыло… 
- всего море! Из тысячи разных поделок 
обязательно найдёшь что-то для себя и 
купишь по смешной цене. 

Вы спросите: в чём же фишка, если на 
многие изделия, в которые вложены боль-

шой труд, усилия, творчество, их авторы 
назначают цену, по сути, чуть ли не ниже 
себестоимости? А фишка в том, что для 
них музейная ярмарка - это практически 
единственная возможность продать свои 
работы на условиях, при которых устрои-
тели не требуют внесения арендной платы 
за место, где берут на себя организацию 
продажи изделий и вырученную сумму 
от реализации их полностью отдают самим 
рукодельникам. Со стороны музея это и 
есть благотворительность. На вырученные 
средства, пусть даже не большие, умельцы 
могут приобрести материалы для своих 
новых поделок. 

Многие рассуждают о благотворитель-
ности, понимая под ней только оказание 
безвозмездной материальной помощи тем, 
кто в этом нуждается. А ведь видов бла-
готворительной помощи много. То, чем 
занимается музей и конкретно его работник 

Ирина Замарина (принимает изделия на 
продажу, оформляет ярмарку, ведёт опись 
поступившего рукоделия и детальный 
учёт проданного, красиво упаковывает 
покупки, рекламирует товар), - это и есть 
благотворительность по отношению к лю-
дям с ограниченными возможностями, 
поддержка их, желание облегчить их за-
боты, помочь им социализироваться, по-
чувствовать себя нужными другим. Это 
заряжает их положительной энергией, 
прибавляет им сил, мотивирует развиваться 
дальше, делать то, что уже умеют, и учить-
ся чему-то новому. Жизнь людей, которые 
из-за своего здоровья имеют ограниченные 
возможности, благодаря такой помощи и 
поддержке становится интереснее, полнее, 
осмысленнее. 

На нынешнюю декабрьскую ярмарку 
представлено изделий значительно больше, 
чем в прежние годы. И желающих среди 
людей с ограниченными возможностями 
выставить свои изделия на продажу ста-
новится всё больше. Если, например, кли-
енты попечительского учреждения «Сю-
гис» или аналогичного ему ахтмеского 
общества «Hea Hoog», некоторые силла-
мяэсцы уже не первый год используют 
благотворительную услугу музея, то ряд 
физических лиц из соседних городов и 
волостей обратились в музей впервые и 
искренне благодарят устроителей ярмарки 
за предоставленную им возможность. 
«Чтобы творить добро, надо начать делать 
его» - это утверждение писателя Льва 
Толстого как нельзя лучше подходит к 
деятельности музейных работников: сами 
выступили с инициативой проведения та-
ких ярмарок, сами начали организовывать 
их и сами расширяют свою благотвори-
тельную услугу.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Ищете подарок к Рождеству и Новому 
году? Подскажу адрес: городской му-
зей (ул. Каяка, 17а), второй этаж, яр-
марка.
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Благотворительность

Стоит открыть входную дверь в зда-
ние, и ты окунёшься в завораживающий 
мир предновогодья. Сколько разных 
поделок! Сколько радостных картин, 
напоминающих о самом любимом 
празднике года! Какой оригинальный 
и красивый скворечник, от которого 
не оторвёшь глаз: уж столь мастерски 
и с творческим подходом выполнена 
работа! А сколько новогодних символов 
увидишь повсюду: тут тебе и гномики, 
и снежинки, и деды морозы, и снего-
вики, и расшитые рукавички, и коло-
кольчики, и расписанные зимними пей-
зажами камушки!.. Фантастично, ра-
достно, приятно. 

Полюбовавшись оформлением зда-
ния, непременно остановишься у «яр-
марочных» полочек, на которых мно-
жество интересных подарков по цене 
от 1 до 5 евро. Ярмарка благотвори-
тельная. Да и вся «ульевская» рожде-
ственско-новогодняя акция «Твори доб-
ро» направлена на благотворительность. 
О задумке этой акции директор «Улья» 
Наталья Ермакова рассказывала в на-
шей газете ещё в ноябре. Всё заду-
манное осуществляется. В рамках ак-
ции можно принять участие в разных 
интересных мероприятиях. Например, 
в мастер-классах «Академии гномов», 
в аттракционах, других развлечениях… 

А ещё можно побывать на концертах, 
которые предлагают творческие кол-
лективы «Улья».  

В каждое воскресенье адвента здесь 
особенно оживлённо. Вход на меро-
приятия платный - по 2 евро. Так, в 
первое воскресенье адвента было про-
дано 45 билетов, во второе - 36 билетов, 
в третье - 53.   

Мероприятия акции «Твори добро» 
заканчиваются в четвёртое воскресенье 
адвента - 19 декабря. Деньги, выру-
ченные от продажи подарочных набо-
ров на ярмарке и от продажи входных 
билетов, а также пожертвования по 

традиции «Улей» направит в Детский 
фонд клиники Тартуского университета, 
в один из крупнейших в Эстонии фон-
дов, призванный пробудить в сограж-
данах отзывчивость и внимание к са-
мым уязвимым и слабым, - такова его 
миссия. Участие коллектива «Улья» - 
взрослых и детей - значимый вклад в 
эту миссию, ведь весь декабрь здесь 
творят добро. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора 

Вестибюль, коридоры, витрины, 
стены, даже входные двери в каби-
неты - всё в эти дни живёт в моло-
дёжном центре по интересам «Улей» 
ожиданием Рождества и Нового года. 

ММеессяяцц   ддооббррыыхх   ддеелл


